
 

Rhône Décarbonation  

Rencontre de proximité sur le marché de Montalieu-Vercieu – 24 mai 2025 

 

Concertation préalable Rhône 

Décarbonation 

Rencontre de proximité sur le marché de Montalieu-Vercieu 

Samedi 24 mai 2025 

 

Compte-rendu 

 

 

Photographie de la rencontre 

 



 

Rhône Décarbonation  

Rencontre de proximité sur le marché de Montalieu-Vercieu – 24 mai 2025 

1. Organisation de la rencontre  

La rencontre de proximité s’est tenue sur le marché de Montalieu-Vercieu de 8h15 à 

12h30, le samedi 24 mai 2025. Elle a été assurée par Hervé LAPILLONE et Eric LEFEBVRE 

pour VICAT, ainsi que par David VALETTE pour RTE. Jean-Michel Fourniau, garant de la 

concertation préalable (Commission Nationale du Débat Public) était également présent. 

La documentation disponible sur le stand était la suivante :  

• Le dossier de concertation  

• La synthèse du dossier de concertation  

• Un dépliant d’information sur la concertation préalable  

• Une exposition de trois kakémonos pour informer sur la concertation et le projet 
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2. La participation 

L’objectif de la rencontre de proximité était de permettre au public d'échanger avec les 

maîtres d'ouvrage du projet, afin que celui-ci puisse être informé et ait la possibilité de 

poser des questions et donner son avis sur le projet. 

La rencontre a permis près de 29 contacts et la distribution de 22 documents 

d’information dont 2 dossiers de concertation, 12 synthèses de concertation et 8 

dépliants à des participants souhaitant approfondir leur connaissance du projet.  

Une large majorité des participants a déclaré résider sur le territoire, notamment dans les 

communes de Montalieu-Vercieu et de Bouvesse-Quirieu.  

Le lieu de la rencontre a permis l’échange avec des profils variés : des retraités de la 

cimenterie VICAT de Montalieu-Vercieu, deux professeurs de physique-chimie, des 

personnes travaillant dans le milieu industriel, des riverains de la cimenterie… 
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3. Les questions et observations du public 

Les participants se sont exprimés autour de plusieurs thématiques :  

• Information et avis généraux sur le projet : état des connaissances, curiosité et 

expression d’un intérêt pour le projet, questionnement sur le CO2, porteurs du 

projet, calendrier ; 

• Opportunité de la décarbonation : sobriété, baisse de la production, alternatives 

de décarbonation pour VICAT, réduction des émissions de CO2, analyse en cycle 

de vie du projet ; 

• Captage du CO2 : technologie employée, propriétés du CO2 ;  

• Transport du CO2 : trajet du pipeline, raccordement par canalisation, choix du 

fuseau ; 

• Aval de la chaîne : processus de liquéfaction, stockage géologique du CO2 (choix 

du site notamment), valorisation du CO2 capté ; 

• Information et participation du public : intérêt pour la démarche de 

concertation ; modalités d’information et de participation ; 

• Modèle économique : financements, investissements, coût du CO2 ; 

• Cimenterie VICAT de Montalieu-Vercieu : installations existantes et 

fonctionnement,  nuisances générées par le passé ; 

• Raccordement électrique des installations de captage du CO2. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La plupart des personnes rencontrées n’avait pas connaissance du projet ni de la 

concertation préalable en cours, mais elles se sont montrées ouvertes aux échanges et 

curieuses d’en apprendre plus.  

Les points clés sont retranscrits ci-dessous : 
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Informations et 

avis généraux 

sur le projet  

« Oui j’ai entendu parler du projet » 

« Non je n’ai pas trop entendu parler du projet ! » 

« Je veux bien prendre un dépliant pour mieux comprendre » 

« Ça a l’air pas mal ce projet » 

« Je n’ai pas le temps mais je suis intéressé quand même » 

« J’ai entendu parler du projet via une association anti-nucléaire »  

« Je connais oui car j’ai été sollicitée par SPSE, je suis agricultrice. » 

« Les gens disent tout et n’importe quoi sur le projet, on sait qu’il y a 

un pipeline mais on ne sait pas trop ce que c’est. » 

« J’ai entendu un peu parler du projet car j’habite à côté, dans le 

cadre du PLU la mairie nous informe sur les projets. » 

« Ce projet est porté par les communes ou par des entreprises ? » 

« Quel est le lien entre les maîtres d’ouvrage ? » 

« Quelle est la densité du CO2 ? » 

« Quels seront les déchets générés ? » 

« C’est à Fos-sur-Mer, ça ne nous concerne pas » 

« C’est dans quel domaine que vous faites ce projet ? » 

« C’est bien il est intéressant votre projet ! Mais ça fait loin 2030 

quand même. » 

« Est-ce que ce projet va aboutir ? Quelle est la date de mise en 

service ? Quand auront lieu les travaux ? » 

Cimenterie 

VICAT de 

Montalieu-

Vercieu  

« Je connais la cimenterie » 

« VICAT a un véritable monopole sur le territoire et dans la région… » 

« Sur les volets des maisons avant il y avait une poussière 

phénoménale à cause de la cimenterie. » 

« Parfois la cimenterie est bruyante, on entend comme un bruit de 

convoyeur. » 

« Le four va rester ? C’est quoi le combustible utilisé aujourd’hui ? » 

« La cimenterie fonctionne avec quelle énergie actuellement ? » 

« Quand j’ai fait construire ma maison ici on m’a dit que j’étais fou car 

tous les toits étaient blancs. » 
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Opportunité de 

la 

décarbonation  

« C’est bien ce projet, mais de prime abord c’est un peu bizarre 

d’entendre VICAT parler de décarbonation, c’est comme 

TotalEnergies qui parle de décarboner mais qui continue à pomper 

du pétrole… Je suis un peu sceptique. » 

« C’est vrai qu’il faut produire, c’est juste que moi l’écologie ça me 

parle » 

« Les Hommes jouent aux apprentis chimistes je trouve cela 

inquiétant en tant que militant écologiste »  

« La meilleure solution reste de ne pas produire tout court » 

« C’est un vrai problème de devoir décarboner » 

« Quel le but ? Eviter les émissions de gaz à e_et de serre ? Comme 

quoi, quand on se donne la peine, on peut faire des choses bien ! » 

« On pourrait réinvestir la somme du projet dans la biodiversité ou 

la plantation d’arbres, ça permettrait sûrement d’obtenir le même 

bilan carbone » 

Modèle 

économique  

« Ca a l’air d’être un investissement considérable » 

« C’est VICAT qui paye le projet ? » 

« Et là c’est un projet en réflexion ou c’est déjà décidé ? C’est VICAT 

qui paye la concertation ? » 

« Sur ce type de projet il y a des investisseurs, et puis ça rapporte de 

l’argent à l’Etat, et les gars sont copains entre eux… » 

« J’ai entendu parler du projet car mon père travaillait chez Vicat, c’est 

bénéfique pour nous ce projet et les actions ont légèrement monté ».  

« Vous cherchez des financements ? »  

« Je ne comprends pas bien le CAPEX » 

« Quel est le prix du CO2 rapporté à la tonne de ciment ? » 
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Information et 

participation du 

public  

« Vous êtes qui ? Vous présentez le projet ? » 

« Je viendrai peut-être aux réunions publiques »  

« Moi les articles de journaux ça me su_it pour comprendre le projet 

car je n’y comprends rien. Mais ma fille qui est en Australie produit 

des carburants à base de CO2, elle va être très intéressée par le 

projet, je lui ai envoyé les documents de la concertation. » 

« Le dossier de la concertation est sur le site ? On peut le 

télécharger ? » 

« Je ne savais pas qu’on pouvait poser des questions sur le site 

internet » 

« La concertation permet de donner la parole à tout le monde, c’est 

bien. C’est un projet intelligent. » 

« Il y a aura une enquête publique ? » 

« Et il est bien perçu votre projet ? »  

« C’est super ce stand car on n’avait pas l’information, ça aurait été 

bien de recevoir un dépliant du projet dans notre boite aux lettres 

car nous ne savions pas qu’il y avait des réunions publiques. Je 

viendrai à Lagnieu mardi soir. On habite Bouvesse. » 

 

Transport du 

CO2  

« Et pour l’emmener à Fos ça se passe comment ? » 

« Il faut créer le pipeline ? » 

« Vous allez passer par le sud pour le transport ? »  

« Ne passez pas par le fuseau du milieu car j’y habite ! Ça m’intéresse 

d’en savoir plus mais je ne serai pas disponible mardi 27 mai pour la 

réunion » 

« Il va partir sous former de gaz ? Il y aura des compresseurs ? »  

« Quel est le diamètre du pipeline ? A quelle profondeur va-t-il 

passer ? » 

« Par où passera la canalisation sur le territoire ? » 

« Ce sera un transport du CO2 car camion ? » 
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Captage du 

CO2 et 

raccordement 

électrique 

« Quelle est la technique utilisée ? » 

« C’est quoi c’est du captage ? » 

« Votre projet c’est enlever la fumée de la cheminée de Vicat ? »  

« Le CO2 est récupéré où ? » 

« Où vont être aménagées les nouvelles installations ? » 

« Est-ce qu’il y a un lien avec la centrale nucléaire ? » 

Aval de la 

chaîne  

« Comment est liquéfié le CO2 ? » 

« Quelles sont les conditions de liquéfaction ? » 

« Comment se fait le passage du CO2 gazeux au CO2 liquide ? » 

« Et qu’est-ce que vous faite du CO2 après ? » 

« Les navires qui transporteront le CO2 fonctionneront au pétrole ? » 

« Peu de véhicules tournent aux nouveaux carburants de nos jours, 

c’est à l’Etat de tout réglementer » 

« Je suis curieux du projet, mais si c’est enfouir pour enfouir et se 

donner bonne conscience ça ne sert à rien, ce sera une bombe à 

retardement. Si on ne consomme pas, alors on ne produit pas : il faut 

faire du circulaire. » 

« Les énergies sont sources de transformation » 

« Ce qui me pose question c’est l’enfouissement. » 

« On fera quoi du CO2 et quels seront les usages ? C’est la première 

fois que j’entends qu’on peut capter du CO2 pour en faire quelques 

chose. » 

« Vous allez enfouir le CO2 dans la mer, est-ce que ça va ressortir 

dans l’eau ? Où va passer le gaz ? » 

« Vous allez dans l’eau pour l’enfouir ? Le problème c’est qu’on ne sait 

pas encore quoi faire du CO2 ? »  

« Concrètement il sera stocké où le CO2 ? Ce qui nous pose un 

problème, c’est la partie liquéfaction et stockage. » 


